

**VIOLENCIA INTRAFAMILIAR: ESTUDIO CUALITATIVO DE SUS ASPECTOS SOCIOPSICOLÓGICOS Y DE GÉNERO EN FAMILIAS DE LA COMUNIDAD RURAL DE ATLANGATEPEC, TLAXCALA.** Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Pimentel Aguilar Silvia.

Fecha de examen: 30 mayo de 1997.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. Pilar Alberti Manzanares, M.C. Marta Mercado González y Dra. Ruth González Serratos.

El interés por estudiar el tema de violencia intrafamiliar se da porque es poco estudiado en el ámbito rural, y también con el propósito por conocer las implicaciones psicológicas y la falta de integración de la mujer en el desarrollo social.

*El objetivo* es conocer los aspectos sociopsicológicos de la violencia intrafamiliar ejercida sobre la mujer rural, desde la perspectiva de género.

*La metodología.* Se realizó una investigación cualitativa a través de la observación participante, la entrevista no estructurada y los relatos de vida como mejor opción para ver las relaciones entre eventos y actividades para explorar las interpretaciones de la gente sobre los factores que producen tales relaciones.

*Los resultados.* La población con la que se trabajó fueron 56 personas (mujeres ) 30 que participaron en los talleres de reflexión y 26 que recibieron consultas psicológicas individuales, la edad promedio fue de 31 años (edad mínima 9 y máxima 72), el 66% de la población estudiada fueron casadas.

Se realizaron tres estudios de caso por sus características sobresalientes para analizarlos con detalle a través de entrevistas a profundidad, tanto con las personas sujetas a la violencia como de las personas cercanas a ellas.

*Conclusión.* La violencia intrafamiliar en la zona rural estudiada tiene más que ver con la concepción del poder en las familias y la construcción de la identidad de género que con la pobreza. El fenómeno de violencia intrafamiliar en sus aspectos psicológicos se vive de la misma forma que se da en las áreas urbanas, (ansiedad, angustia, llanto, alteraciones del sueño y apetito), lo que varía es el matiz social, la calidad de vida, la escasa comida y la nula atención de servicios psicológicos.